

3) Menurut ulama fikih

ما ثبت عن النبي ولم يكن من باب الفرض ولا الواجب فهي الطريقة المتبعة
في الدين من غير مفروض ولا واجب

Suatu ketetapan yang datang dari rasulullah dan tidak termasuk bab fardhu dan wajib. Dia adalah jalan yang diikuti dalam agama yang tidak difardukan dan tidak diwajibkan.⁸⁷

Makna sunah di atas adalah sinonim dari *mandūb*, *mustahabb*, *tatawwu'* dan *nāfilah* yang merupakan sifat perbuatan mukallaf yang dituntut oleh syara' secara lunak bersifat anjuran.⁸⁸

4) Menurut ulama mau'izah

ما وافقت الكتاب والحديث واجماع الأمة من اعتقاد وعبادات" ⁸⁹ أو ما
قابل البدعة⁹⁰

Sesuatu yang sesuai dengan al-qur'an hadis dan ijmak para ulama baik dari I'tikad atau ibadat atau sesuatu yang menjadi lawan dari bid'ah.

Sunah disini didefinisikan dengan segala perbuatan yang sesuai dengan perbuatan Rasulullah atau yang sesuai dengan syara' baik itu al-Qur'an, sunah Rasul atau ijtihad para sahabat yang kemudian

⁸⁷Ibid., 19. Sebagian ahli fikih yang lain mendefinisikan sunah dengan: "ما يثاب على فعلها ولا" "ما يثاب على فعلها ولا" artinya: "sesuatu yang akan diberi pahala apabila mengerjakannya dan tidak di siksa apabila meninggalkannya." Lihat Muḥammad Ibrāhīm al-Ḥafnawī, *Dirāsāt Uṣūliyyah fī al-Sunnah al-Nabawīyyah* (Mesir: Dār al-Wafā, 1991), 12. Mayoritas ulama fikih tidak membedakan makna fardu dan wajib namun ulama Hanafiyah membedakannya. Menurut mereka, jika proses hukum melalui dalil yang memberikan faedah ilmu dan yakin seperti hadis mutawatir maka dinamakan fardu. Jika proses dalilnya berfaedah *ẓann* (dugaan kuat) seperti hadis ahad maka disebut wajib. Lihat Muḥammad al-Khudrī, *Uṣūl al-Fiqh* (Beirut: Dār al-Fikr, 1981), 31.

⁸⁸Sebagian ulama Syafi'i membedakan makna dari istilah-istilah tersebut. Sunnah adalah perbuatan yang selalu dikerjakan oleh Nabi, *mustahabb* pekerjaan yang tidak selalu dikerjakan oleh Nabi, *taṭawwu'* adalah perkara yang ditumbuhkan mukallaf itu sendiri, pilihannya sendiri tanpa adanya teks khusus yang menjelaskan tentang hal tersebut. Sedang *mandūb* dan *nāfilah* lebih umum. Lihat 'Abd al-Ghanī 'Abd al-Khāliq, *Ḥujjiyāt al-Sunnah* (Dār al-Qur'ān al-Karīm, 1986), 53.

⁸⁹Zahw, *al-Ḥadīth wa al-Muḥaddithūn...*, 10, Muḥammad 'Ajjāj al-Khātib, *al-Mukhtaṣar al-Wafīz fī 'Ulūm al-Ḥadīth* (Beirut: Mu'assasah al-Risālah, 1985), 19.

⁹⁰Darwish, *Nazarāt fī al-Sunnah...*, 11.

